



КРАЕВЕДЧЕСКИЙ КАЛЕНДАРЬ

**Памятные даты
г.Сургута
на 2002 г.**

К91.9:63
К 77

Б/Н (1)

Краеведческий календарь:
Памятные даты г. Сургута на 2
год
2002 25-00

7.09.05 033133
21.09.05 032552

К 91.9:63+К 63.3 (2 Рос - 4 Тюм - 6 Хат) я 1
К 77

МУНИЦИПАЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ
«ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА»

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ КАЛЕНДАРЬ

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ
г. СУРГУТА
на 2002 год



9000027728

- Б/М (1) - ✓
1 МУК ЧБС
Г. СУРГУТ КР

15
25-00

Сургут
2002

ББК 91
К 78

Составитель: Истомина Р.Д.
Редактор: Жукова Н.В.
Набор: Истомина Р.Д.

Краеведческий календарь: Памятные даты г.Сургута на 2002 год/
Сургут. центр. гор. б-ка; Сост. Р.Д. Истомина; Ред. Н.В. Жукова. - Сургут:
РИИЦ «Нефть Приобья», 2002. - 40 с.

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Центральная городская библиотека предлагает вашему вниманию 4-й выпуск сборника «Краеведческий календарь: памятные даты г.Сургута». Это ежегодное пособие, выпускаемое отделом краеведения.

Календарь предназначен учителям, краеведам, библиотекарям и всем, кому интересна история нашего города.

Материалы, отражённые в календаре, могут быть использованы для организации книжных выставок, проведения обзоров, для выполнения библиографических справок.

Пособие открывается перечнем памятных дат на 2002 год. К наиболее значительным из них (отмеченным звёздочками) даются биографические справки и списки литературы: книг, статей из периодических изданий. Материал в них расположен в прямой хронологии.

С благодарностью примем ваши замечания и предложения.

Наш адрес:

г.Сургут, ул.Республики, 78/1,
Центральная городская библиотека,
отдел краеведения.

СОДЕРЖАНИЕ

От составителя	3
Памятные даты 2002 года	5
Щелёткина Мария Андреевна	17
Суханов Пётр Антонович	18
Елфимов Владимир Иванович	20
Сидоров Александр Леонидович	21
Сарычев Александр Викторович	24
Ездаков Николай Иванович	25
Сметанин Сергей Егорович	27
Нечушкин Анатолий Фёдорович	28
Черняк Яков Семёнович	30

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ 2002 года

ЯНВАРЬ

- 1 января** 15 лет назад (1987) дал ток энергопоезд в посёлке нефтяников г.Сургута.
- 10 лет назад (1992) создан строительно-монтажный трест №2 ОАО «Сургутнефтегаз».
 - 65 лет со дня рождения **Молодькова Николая Кузьмича** (1937-2001), ветерана труда, председателя общества «Старожилы Сургута». Награждён орденами и медалями Советского Союза.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П.Захаров. - Сургут, 2000. - С. 94.

- 3 января** *85 лет со дня рождения **Щепёткиной Марии Андреевны** (1917-1990), заслуженной учительницы РСФСР. Звание «Почётный гражданин города Сургута» присвоено 20 марта 1969г.

- 11 января** 65 лет со дня рождения **Иванова Николая Васильевича** (р.1937), главного хирурга г.Сургута, зав. хирургического отделения гор. больницы №1, заслуженного работника здравоохранения Ханты-Мансийского автономного округа.

Походенко А. Здравствуйте, доктор! // К победе коммунизма. - 1973. - 7 нояб.

Ярошко А. Я - хирург: [О Н.В. Иванове] // К победе коммунизма. - 1983. - 18 июня.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П.Захаров. - Сургут, 2000. - С. 93.

- 15 января** 100 лет со дня рождения **Знаменской (Слотвинской) Анны Андреевны** (1902-1967). Родилась в 1902 году в г.Тобольске. В 1920 году окончила Тобольскую Мариинскую женскую гимназию. Работала в детском доме. В 1921 году вместе с мужем Аркадием Степановичем Знаменским приехала в Сургут и работала учителем в местной школе до 1948 года. Под её руководством Сургутским драмкружком были осуществлены поста-

- новки «Евгения Онегина», а в 1958 году вместе с А.Я.Черных были поставлены «Русалка», «Идиот». Умерла 11 февраля 1967г. Похоронена на Старо-сургутском кладбище.
- 17 января** ***80 лет** со дня рождения **Показаньева Флегонта Яковлевича** (1922-1996), известного краеведа, заслуженного работника культуры РСФСР, Почётного гражданина города Сургута.
- 19 января** 220 лет назад (1782) **Сургут определён уездным городом** Тобольского наместничества.
- 40 лет назад (1962) создана **Мегионская нефтеразведочная экспедиция**.
- 21 января** 10 лет назад (1992) создан рекламно-издательский информационный центр **«Нефть Приобья»** ОАО «Сургутнефтегаз».
- **60 лет** со дня рождения **Новикова Юрия Николаевича** (р.1942), генерального директора АО «Аэропорт Сургут».
- 26 января** **65 лет** со дня рождения **Панасевич Веры Ивановны** (р.1937). В 1968 году возглавила комсомольско-молодёжную бригаду на строительстве Сургутской ГРЭС. Герой Социалистического Труда, делегат XXVI и XXVII съездов КПСС и съезда советских энергетиков. В настоящее время - администратор культурно-досугового центра энергетиков, член президиума городского совета ветеранов.

Стахановский телетайп «Работницы»: Сургут, ДСК Минэнерго СССР // Работница. - 1986. - № 1. - С. 9.

Бершанская О. «Звёздный» полёт Веры Панасевич // Новый город. - 1995. - 25 марта. - С. 6.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П.Захаров. - Сургут, 2000. - С. 95.

ФЕВРАЛЬ

- 1 февраля** 35 лет назад (1967) создано **управление социального обеспечения**.
- 3 февраля** 10 лет назад (1992) образован реабилитационно-диагностический центр **«Союз - Чернобыль»**.
- 4 февраля** 30 лет назад (1972) приказом Минэнерго СССР за № 18а **образовано энергетическое предприятие - Сургутская ГРЭС**. Ей переданы функции заказчика и дан государственный план по

- производству электрической и тепловой энергии, капитальным вложениям, вводу новых генерирующих мощностей.
- 6 февраля** 15 лет назад (1987) состоялось открытие **Дворца культуры «Энергетик»** ОАО «Тюменьэнерго».
- 10 февраля** 10 лет назад (1992) образовано Сургутское головное муниципальное унитарное предприятие (**СГМУП «Сургутжилкомхоз»**).
- 15 февраля** **70 лет** со дня рождения **Людифуна Фёдора Николаевича** (1932-2002), ветерана сургутской геологии, первооткрывателя нефтяных месторождений. 45 лет посвятил геологии, из них 40 лет в Сургуте.
- 16 февраля** 25 лет назад (1977) в Сургут прибыл **первый железнодорожный состав**, открывший регулярное движение пассажирских поездов по маршруту Тюмень - Сургут.
- 18 февраля** ***55 лет** со дня рождения **Суханова Петра Антоновича** (р.1947), поэта, члена Союза писателей России.
- 10 лет назад (1992) образована **производственно-техническая фирма «Сургутнефтетранссервис»** ОАО «Сургутнефтегаз».
- 23 февраля** 25 лет назад (1977) приказом ВПО «Тюменгазпром» создано **объединение «Сургуттрансгаз»** (ООО «Сургутгазпром»).
- 27 февраля** **50 лет** со дня рождения **Пушкина Александра Алексеевича** (р. 1952), первого начальника Ортьягунского ЛПУ, зам. генерального директора, генерального директора предприятия «Сургутгазпром» с 1989 по 1994 годы.

МАРТ

- 1 марта** 15 лет назад (1987) создано **Комсомольское УТТ НГДУ «Комсомольскнефть»**.
- 15 лет назад (1987) создано **Комсомольское управление электросетевого хозяйства НГДУ «Комсомольскнефть»**.
 - 15 лет назад (1987) создано **НГДУ «Комсомольскнефть»** ОАО «Сургутнефтегаз».
- 3 марта** **60 лет** со дня рождения **Пономарёва Геннадия Федотовича** (р.1942г.), председателя совета ветеранов. Работал первым секретарём Сургутского горкома комсомола (1972-1975), секретарём парткома авиаотряда, зам. командира объединённого авиаотряда по политчасти (1986-1988). Ветеран труда. Отличник просвещения. Награждён Орденом Трудового Красного Знамени, орденом «Знак Почета».

- 5 марта** *55 лет со дня рождения **Елфимова Владимира Ивановича** (р.1947), краеведа, председателя правления историко-мемориального общества «Князь Меншиков».
- 8 марта** 50 лет со дня рождения **Точилина Владимира Николаевича** (р.1952), заместителя генерального директора ООО «Сургутгазпром».
- 15 марта** *50 лет со дня рождения **Сидорова Александра Леонидовича** (р.1952), мэра г.Сургута, заслуженного строителя Российской Федерации.
- * 60 лет со дня рождения **Рокецкого Леонида Юлиановича** (р.1942), заслуженного строителя Российской Федерации, лауреата Государственной премии. В 1970-81 прошёл путь от мастера до главного инженера треста «Сургутгазстрой». В 1981-90 - первый заместитель, председатель Сургутского горисполкома. В 1990-91 - председатель Тюменского облизполкома. С 1993 - глава администрации Тюменской области. В 1996-99 - губернатор Тюменской области.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П.Захаров. - Сургут, 2000. - С. 95.

Рокецкий Леонид Юлианович // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.3 : Р-Я. - С. 40.

- 25 марта** 75 лет со дня рождения **Тимченко Александра Григорьевича** (1927-1984), Почётного нефтяника, Героя Социалистического Труда (1959). Работать начал в апреле 1944г. в качестве плотника в тресте «Грознефтеразведка», с 1950 года - в конторе бурения треста «Татнефть» плотник-вышковник, с февраля 1965 года - бригадиром вышкомонтажной бригады в Усть-Балыкской, Сургутской конторах бурения. Автор 12 рационализаторских предложений. Был награждён орденами: Ленина, Октябрьской революции, Трудового Красного Знамени. Умер 28 апреля 1984 года.

Тимченко Александр Григорьевич // Долгая дорога к нефти: Публицист. повествование о становлении коллектива ОАО «Сургутнефтегаз». - Сургут, 1997. - С. 346.

Тимченко Александр Григорьевич // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.3 : Р-Я. - С. 187.

- 27 марта** *50 лет со дня рождения **Сарычева Александра Викторовича** (р.1952), главы местного самоуправления муниципального образования Сургутский район.

АПРЕЛЬ

- апрель** • 20 лет назад (1982) начато строительство одного из крупнейших в стране Сургутского завода по стабилизации газового конденсата.
- 4 апреля** 30 лет назад (1972) совершил первый рейс самолет ТУ-134 по маршруту Сургут - Москва.
- 17 апреля** 35 лет назад (1967) в Сургуте открыт филиал Тюменского индустриального института.
- 26 апреля** *80 лет со дня рождения **Ездакова Николая Ивановича** (1922-1982), члена Союза журналистов СССР, краеведа, участника Великой Отечественной войны. Около 20 лет работал в Сургуте. Автор многих очерков и статей по истории Югорского края.

МАЙ

- 1 мая** 80 лет назад (1922) вышел первый номер рукописной политической газеты «Сургутский листок».
- 25 лет назад (1977) создано нефтегазодобывающее управление (НГДУ) «Фёдоровскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз».
- 5 мая** 60 лет со дня рождения **Иванисова Николая Фёдоровича** (р.1942), Отличника просвещения СССР (1991). С 1984г. - директор средней школы №14 (ныне школа-лицей №1). За многолетнюю работу учителем награждён орденом «Знак Почета» (1978), бронзовой (1976) и серебряной (1994) медалями ВДНХ. В 1993 году ему было присвоено звание «Заслуженный учитель Российской Федерации».

Гареева Н. Урок длиною в жизнь // Сургут. трибуна. - 1992. - 10 янв.

Иванисов Николай Фёдорович // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.1 : А-И. - С. 357.

Добрынин В. Николай Иванисов: «Дети, их будущее - вот мои вера, надежда, любовь» // Вести СТС. - 2001. - Дек. (№ 49). - С. 4.

- 11 мая** **60 лет** со дня рождения **Ивашкеева Владимира Петровича** (р.1942), первого заместителя директора по кадрам и быту, председателя профсоюзного комитета ООО «Сургутгазпром».
- 12 мая** 10 лет назад (1992) производственное объединение «Сургутгазпром» **преобразовано в государственное предприятие «Сургутгазпром»** и включено в состав Государственного газового концерна «Газпром».
- 25 мая** ***50 лет** со дня рождения **Сметанина Сергея Егоровича** (р.1952), поэта, члена Союза писателей России.
- 31 мая** **70 лет** со дня рождения **Безверхова Сергея Николаевича** (1932-1988), альпиниста, «снежного барса», неоднократного участника чемпионатов СССР, инициатора и создателя клуба альпинистов в Сургуте.

Гаврилова О. Сергей Николаевич Безверхов // Альпинисты Северной столицы: К 100-летию Русского Горного Общества (1901-2001). - СПб, 2001. - Кн. 1. - С. 185-191.

Дворникова Т. Памяти альпиниста // Новый город. - 2002. - 16 янв.

ИЮНЬ

- июнь** • 35 лет назад (1967) - начало промышленной закачки сеноманской воды для ППД на **Западно-Сургутском месторождении**.
- 1 июня** ***70 лет** со дня рождения **Нечушкина Анатолия Фёдоровича** (р. 1932), заслуженного энергетика РФ, основоположника и первого главного инженера проекта Сургутской ГРЭС, бессменного руководителя по созиданию крупнейших в мире Сургутских ГРЭС-1 и ГРЭС-2 (1968-2001). Автор печатных трудов и изобретений. Отмечен правительственными и другими наградами.
- 30 июня** 25 лет назад (1977) открылась **городская библиотека №4** (ул.Дзержинского, 10).
- 25 лет назад (1977) открылась **городская библиотека №5** (п.Юность).

ИЮЛЬ

- июль** • 125 лет назад (1877) **Сургутская казачья школа** реорганизована в мужское училище Министерства народного просвещения.
- 4 июля** 30 лет назад (1972) приказом Министерства культуры РСФСР за №803 в Сургуте открыто **музыкальное училище** (первый директор - **Николай Евгеньевич Кузин**).
- 5 июля** **55 лет** со дня рождения **Хисматулина Василия Ивановича** (1947-2000), генерала-майора милиции. Долгое время он работал начальником УВД Сургута, а с мая 1996 года возглавлял Управление внутренних дел ХМАО.

В ногу со временем // Нашей истории строки: Кн. об истории создания сургут. милиции / Сост. И. Быкова. - Екатеринбург, 1999. - С. 69-106. О Хисматулине В.И. - С. 86-87.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Захаров И.П. Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом. - Сургут, 2000. - С. 97.

- 10 июля** 40 лет назад (1962) образована **топографо-геодезическая партия № 49 АО «Хантымансийскгеофизика»**, которая базируется в Сургуте. (Начальники партии в разные годы: **Куренной Н.М., Гомберг А.И., Гуляев Н.Е.**).
- 13 июля** 25 лет назад (1977) начато строительство крупнейшего на востоке страны магистрального газопровода «Уренгой - Сургут - Челябинск».
- 18 июля** 5 лет назад (1997) начал работу новый **автовокзал** в Сургуте.

АВГУСТ

- 6 августа** **50 лет** со дня рождения **Протасова Юрия Александровича** (р.1952), директора Сургутского ЗСК.
- 13 августа** ***55 лет** со дня рождения **Черняка Якова Семёновича** (р.1947), заслуженного работника культуры Российской Федерации, кандидата философских наук, заместителя мэра г.Сургута, директора департамента культуры, молодёжной политики и спорта.
- 16 августа** 35 лет (1967) со дня начала внедрения механизированной добычи нефти на **Западно-Сургутском** месторождении.
- 18 августа** 40 лет назад (1962) создана **Усть-Балыкская нефтеразведочная экспедиция**.

СЕНТЯБРЬ

- 2 сентября** 5 лет (1997) со дня открытия муниципального учреждения **«Художественная студия «Ракурс»**. Сюда приходят люди от 15 лет и старше с целью подготовки к поступлению в художественные учебные заведения. (Основатели: **Виталий Николаевич** и **Наталья Евгеньевна Горда**, члены Союза художников России).
- 8 сентября** **55 лет** со дня рождения **Яшина Александра Ивановича** (р.1947), заместителя генерального директора ООО «Сургутгазпром».
- 13 сентября** 45 лет назад (1957) в Сургут прибыл отряд геологов. Создана **Юганская разведка структурно-поискового бурения**. Начальником утверждён **Салманов Фарман Курбан-оглы** (Герой Социалистического Труда, лауреат Ленинской премии, доктор геолого-минералогических наук).
- 16 сентября** 65 лет назад (1937) введена должность архивариуса при Сургутском районном исполнительном комитете (ныне **архивный отдел администрации города Сургута**).
- 26 сентября** 5 лет назад (1997) состоялось открытие **телевизионного комплекса телекомпания «СургутИнформТВ»**.
- 5 лет назад (1997) открыт **спортивный комплекс «Сургут»**.

ОКТАБРЬ

- 3 октября** 25 лет назад (1977) создано **производственное объединение (ПО)** Главного Тюменского территориального управления по добыче нефти и газа **«Сургутнефтегаз»** (ОАО «Сургутнефтегаз»).
- 6 октября** **45 лет** со дня рождения **Кандакова Сергея Викторовича** (р.1957), председателя совета директоров треста «Сургутгазстрой», депутата городской Думы двух созывов.
- 10 октября** **70 лет** со дня рождения **Бахлыкова Петра Семёновича** (1932-1999), краеведа и художника, создателя этнографического музея в п. Угут, автора книги «Медвежья падь», статей и очерков о юганских ханты, заслуженного работника культуры России, Почётного гражданина Сургутского района. Угутскому музею присвоено его имя.

Пётр Семёнович Бахлыков: Библиогр. указ. / МУ «Сургут. район. ЦБС»; Сост. Н.Корякина. - Сургут: Сургут. тип., 1999. - 30 с.

Бахлыков Пётр Семёнович // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.1 : А-И. - С. 90.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П.Захаров. - Сургут, 2000. - С. 91.

Подвижник из Угута: Пётр Семёнович Бахлыков: Неопубл. и мало-изв. стр. творчества / Сост. М.В. Дмитриева. - Тюмень: Изд-во Ю.Мандрики, 2000. - 144 с.: ил.

- 15 октября** 25 лет назад (1977) открылся **Дом культуры «Нефтяник»** (Дворец искусств «Нефтяник»).
- 18 октября** 5 лет назад (1997) открылся скоростной участок **автодороги Сургут - Нефтеюганск**.
- 19 октября** 5 лет назад (1997) создана Окружная украинская культурно-национальная автономия (председатель - **Яремчук Пётр**).
- 35 лет назад (1967) создано нефтепроводное управление в Сургуте.
- 21 октября** 35 лет (1967) со дня начала регулярного приема телепередач по системе **«Орбита»** в Сургуте.
- 24 октября** **50 лет** со дня рождения **Лебедевой Галины Анатольевны** (р.1952), заведующего сектором каталогов центральной городской библиотеки, заслуженного работника культуры ХМАО.
- сентября
- 15 лет (1987) со дня образования унитарного предприятия **«Северавтодор»**.
- 25 октября** 20 лет назад (1982) распоряжением объединения «Сургуттрансгаз» начато **строительство спортивного комплекса** в микрорайоне «Строитель».
- 30 октября** 35 лет назад (1967) **первая тонна сургутской нефти** отправлена по трубопроводу Усть-Балык - Омск на Омский нефтеперерабатывающий комбинат.

НОЯБРЬ

- 3 ноября** 15 лет назад (1987) образовано Сургутское управление по химизации технологических процессов **«Сургутнефтепромхим»** ОАО «Сургутнефтегаз».
- 35 лет назад (1967) открыт **памятник Карлу Марксу** - самый первый памятник в г.Сургуте. Это событие совпало с празднованием 50-летия Великой Октябрьской Социалистической революции.

- 5 ноября** 15 лет назад (1987) создан физкультурно-оздоровительный комплекс «Нефтяник» ОАО «Сургутнефтегаз».
- 20 лет назад (1982) образовано **Сургутское УТТ-3** (управление технологического транспорта) ОАО «Сургутнефтегаз».
 - 20 лет назад (1982) в Тюменской области **добыт первый триллион кубометров газа** с начала освоения месторождений.
- 15 ноября** 40 лет назад (1962) открыто **Западно-Сургутское месторождение нефти**.
- 28 ноября** 5 лет назад (1997) образовано муниципальное образовательное учреждение культуры (МОУК) «**Центр искусств**».
- 25 лет назад (1977) образован народный **ансамбль народной песни «Югра»**.
 - **60 лет со дня рождения Салахова Валерия Шейхевича** (р.1942), отличника народного просвещения (1983), заслуженного учителя школы РСФСР (1989), действительного члена Академии гуманитарных наук (1997). С 1991 года работает директором Сургутской общеобразовательной гимназии (ныне Сургутская высшая гимназия-лаборатория Салахова). Награждён медалями. С 1993 - член Большого жюри и председатель Малого жюри (1993-96) конкурса «Учитель года России».

Молодцова В., Сафронов С. Формула Салахова // Учит. газ. - 1992. - Ноябрь. (№ 46/47). - С. 8-9.

Молодцова В. Уроки Салахова: Школа в глубинке // Рос. газ.- 1994. - 12 февр.

Соломина Е. Кавалер Валерий Салахов: [О присвоении звания Кавалера Почётного знака «Общественное признание» В. Салахову, почётному члену Моск. Англ. клуба] // Сургут. трибуна. - 1998. - 24 окт.

Салахов Валерий Шейхевич // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.3 : Р-Я. - С. 60.

- **80 лет со дня рождения Малышкина Матвея Михайловича** (р. 1922), преподавателя, ветерана и нештатного автора «Сургутской трибуны».

Веч Г. Две жизни - одна судьба: [О супругах М.М. и Р.А. Малышкиных, полвека вместе идущих по жизни] // Вестник. - 1998. - 2 окт. - С.9.

- **80 лет** со дня рождения **Зыряновой Зинаиды Макаровны** (1922-1999), ветерана педагогического труда. Родилась в Сургуте. Окончила Ханты-Мансийское педучилище. Была заведующей Пимским, Лемпинским интернатами, воспитателем в Ляминской санаторно-лесной школе. Переехав в Сургут (уже находясь на пенсии), работала на ГРЭС-1 не по профессии. Активно участвовала в работе совета ветеранов педагогического труда. Умерла 1 марта 1999 года.

30 ноября 5 лет (1997) со дня открытия лыжной базы «Сайма».

ДЕКАБРЬ

- декабрь** • 5 лет назад (1997) состоялось открытие **Центра коренных народов Севера**.
- декабрь** • 10 лет назад (1992) образован **народный театр «Маска»** ГКДЦ «Строитель».
- 3 декабря** 20 лет назад (1982) состоялось открытие **Центральной районной клинической больницы (ЦРКБ)**.
- 10 декабря** 5 лет назад (1997) состоялось открытие **органного зала** Сургутского музыкального училища.
- 11 декабря** 35 лет назад (1967) создано **управление строительства Сургутской ГРЭС**. Первым руководителем строительства ГРЭС был назначен **Зеваков Евгений Михайлович**.
- 20 декабря** **65 лет** со дня рождения **Лоншаковой Екатерины Владимировны** (р.1937), заслуженного работника культуры Российской Федерации (1987), члена-корреспондента Петровской академии наук и искусств. Окончила Ленинградский институт культуры им.Н.К.Крупской (1966). Работала художественным руководителем Сургутского ГДК (1955-60), учителем музыки и пения в школе (1960-64), преподавателем в детской музыкальной школе. С 1983 - её директор. В 1995 году по инициативе Лоншаковой Е.В. школа реорганизована в школу русской культуры им.А.С. Знаменского.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П.Захаров. - Сургут, 2000. - С. 94.

Лоншакова Екатерина Владимировна // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.2 : К-П. - С. 148-149.

Стрельцова Н. Чтобы наши дети любили свой дом: [О деят. колледжа русск. культуры им. А.С.Знаменского] // Женская гостиная. - 2001. - 30 окт. - (Прил. к газ. «Сургут. трибуна»).

24 декабря 25 лет назад (1977) открылась **городская библиотека №3** (ул.Магистральная, 39-41).

27 декабря **80 лет** со дня рождения **Бикбова Хамзы Шихабутдиновича** (р.1922), участника Великой Отечественной войны, начальника производственного отдела УКСа «Сургутнефтегаз», отличника нефтяной промышленности. До 1964 года работал на нефтяных промыслах Татарии. С 1964 года работает в Сургуте заместителем начальника по кастроительству НПУ «Сургутнефть», НГДУ «Сургутнефть», с 1977 по 1987гг. - заместитель нач. УКСа объединения «Сургутнефтегаз». С 1987г. - начальник проектного отдела УКСа объединения «Сургутнефтегаз». Награждён орденом Отечественной войны и медалями за ратные подвиги в годы Великой Отечественной войны.

Бикбов Хамза Шихабутдинович // Долгая дорога к нефти: Публицист. повествование о становлении коллектива ОАО «Сургутнефтегаз». - Сургут, 1997. - С. 346.

- 30 лет назад (1972) пущен **первый энергоблок Сургутской ГРЭС.**

30 декабря 30 лет назад (1972) **приняла первых пациентов больница** на 240 коек.

МУНИЦИПАЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ
«ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА»

Досье «Краеведческого календаря»

Сургут
2002



Январь
17

80 лет со дня рождения Флегонта
Яковлевича Показаньева (1922-1996),
известного краеведа, общественного
деятеля, ветерана Великой
Отечественной войны, заслуженного
работника культуры РСФСР,
Почётного гражданина г.Сургута

ЛЕТОПИСЕЦ

Офицер военкомата, лукаво улыбнувшись, переспросил: «Значит, вы - газетчик, ищите танкиста, совершившего подвиг? Да ведь вы, кажется, давно дружите с ним?» - и положил на стол личное дело Показаньева. С любопытством разглядываю фотопортрет молодого Показаньева, его непослушную, лезущую вверх шевелюру, эмблему танковых войск на погонах и петлицах, будто бы вторично знакомлюсь с Флегонтом Яковлевичем. И думаю, насколько прав поэт, сказавший, что «мои друзья - загадка для меня!»

А подвиг бывшего танкиста Показаньева известен далеко за пределами Сургута и даже отмечен специальным значком на карте Тюменской области. Это - краеведческий музей, основанный в результате настоящего героического труда крестьянского сына, одержимого беспредельной любовью к земле, где он рос и учился, откуда ушёл на фронт Великой Отечественной войны и куда вернулся с победой и боевыми наградами.

Разное говорили о Флегонте Яковлевиче. Многим он показался формалистом до костей. Что ж, в этих словах есть доля правды. В характере Показаньева действительно присутствует косточка, но косточка военного человека, всегда подтянутого, аккуратного, не терпящего расхлябанности, точного, как выверенный перед атакой хронометр.

Вот такой человек и стал основателем Сургутского краеведческого музея, первым летописцем города на Оби.

Не помню точно, с чего началась сургутская «повесть временных лет», которую многие годы ведёт бывший начальник штаба танкового батальона. Может быть, с лаконичных записей в летописи средней школы №1, куда, сняв офицерские погоны, пришёл учителем физкультуры Показаньев. Сколько же потребовалось хлопот, чтобы отыскать на дне деревенского сундучка пожелтевший от долгого хранения документ или восстановить коротенький - всего три фамилии! - список выпускников школы второй ступени, открытой в Сургуте уже в советское время, узнать о судьбе этих людей, раздобыть их фотопортреты? Уйму времени у Показаньева отнимали поиски документов и записи воспоминаний старожилов. Он не зря торопился, и ему удалось восстановить, казалось, уже безнадежно утраченные страницы Сургута.

Никто, разумеется, не давал инструктору райкома партии, куда пригласили работать Показаньева, денег на научные командировки, никто не освобождал его от хлопотливых обязанностей. Он честно нёс «служебную нуду» и, жертвуя своим отдыхом, выкраивал время, чтобы посылать письма с запросами (иногда по десятку в день!) в Ленинскую библиотеку, Государственный Эрмитаж, архивы и музеи Москвы, Новосибирска, Тюмени, Тобольска и сургутянам, давно покинувшему город на Оби.

По просьбе Показаньева, пенсионер Николай Васильевич Пугно сообщил подробности состоявшейся в 1909 году в Сургуте первой маёвки; партизанский комендант Сургута Иван Иванович Крылов рассказал о бесславном конце колчаковщины на Обском Севере; прикованный болезнью к больничной койке, председатель Сургутского райисполкома двадцатых годов Михаил Васильевич Чарков диктовал свои воспоминания о приобще-

нии представителей коренных народностей Севера к управлению государством, о становлении лесной промышленности в нашем таёжном крае.

Изо дня в день работал Показаньев, по капельке, по крупинке собирая материалы по истории родного города. Так продолжалось многие годы.

Собранные в многочисленных папках и общих тетрадах материалы стали большим подспорьем для лекций, с которыми Показаньев часто выступает перед трудящимися сургутских предприятий, перед туристами, которые всё чаще навещают наш город, перед студентами - участниками третьего трудового семестра на Всесоюзных ударных стройках.

Лектор-краевед использует все средства, чтобы привить новосёлам добрые традиции сургутян, приумножить их. Показаньев - один из активнейших нештатных корреспондентов газеты «К победе коммунизма». За последние годы он опубликовал более ста заметок, статей и очерков об истории Сургута, его новостройках, о защите природы. В содружестве с Иваном Прокопьевичем Захаровым им написаны брошюры «Сургут и Сургутский район», «Свет над Сургутом», «Очерк истории Сургутской партийной организации». Трудно перечислить всё сделанное энтузиастом-краеведом для пропаганды славных боевых и трудовых традиций сургутян. По инициативе Показаньева в нашем городе воздвигнут мемориал павших в боях за становление Советской власти на Обском Севере и на фронтах Великой Отечественной. По его предложению улицы Февральская, Мартовская, Сосновая носят теперь имена героев гражданской войны - Антонина Зырянова, Ивана Кайдалова, Михаила Щепёткина. По настоянию краеведа появились мемориальные доски в честь отбывавших в Сургуте ссылку декабристов и революционеров - активных членов социал-демократических рабочих организаций, мемориальные доски в память о первом коммунистическом субботнике и открытии первого промышленного предприятия в городе - консервной фабрики, положившей начало новому отряду сибирского рабочего класса.

Памятник первым комсомольцам Сургута, обелиски в сёлах Тундрино, Юган, Локосово, где находятся могилы комсомольцев, павших в тяжкие дни кулацко-эсеровского мятежа 1921 года, значки, на которых начертано слово «Сургут», повседневная помощь лекторам городского общества «Знание» - громадный многолетний труд человека, которому присвоено почётное звание заслуженного деятеля культуры РСФСР.

Как-то в разговоре Флегонт Яковлевич помянул о единственном дереве, уцелевшем на Сапун-горе во время кровопролитных боёв за освобождение Севастополя. И как это ни странно, израненный пулями и осколками снарядов тополь-ветеран напомнил мне не о военных заслугах Показаньева, а о том, что мой старый друг начинал сбор исторических документов о Сургуте в одиночку. И делалось это не ради собственной корысти. Краеведческая работа не принесла ему ни высокого денежного оклада, ни быстрого восхождения по служебной лестнице. Но неутомимый патриот города, коммунист Показаньев опроверг пословицу: один в поле не воин. Трудовой подвиг навсегда внёс имя бывшего танкиста в историю города на Оби.

1922	родился в с.Карасье Юргамышского района Курганской области
1941	окончил 10 классов Сургутской средней школы
Ноябрь 1941- февраль 1942	работал учителем русского языка в татарской неполной средней школе в д.Карбаны Ярковского р-на
Март 1942	призван в Красную Армию
Август 1944- декабрь 1945	учился в Челябинском танковом училище
1945-1957	агитатор, политинформатор, лектор, пропагандист, секретарь партийной организации роты, член партийного бюро батальона
Август 1957	уволен в запас
1957-1960	преподаватель физкультуры и военного дела в Сургутской средней школе №1
Январь 1963 - до ухода на пенсию	инструктор, заведующий кабинетом политического просвещения, ответственный секретарь районной организации общества «Знание», инструктор горкома КПСС
1970-1981	заместитель председателя городского совета ветеранов войны и труда
1971-1981	заместитель председателя правления городской организации общества «Знание»
1981-1989	председатель совета ветеранов
2 марта 1996	умер, похоронен в Сургуте

* * *

Город Сургут и Сургутский район: краткое описание памятных мест и событий. - Тюмень, 1972. - 20 с.

Краткий очерк истории Сургутской партийной организации / Захаров И.П., Показаньев Ф.Я. - Сургут, 1974. - 58 с. - (На правах рукописи).

Сургут в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / И.Захаров, Н.Патрикеев, Ф.Показаньев. - Ханты-Мансийск, 1975. - 48 с.

Сургут / Петрова Л., Показаньев Ф. - Свердловск: Сред.-Урал. кн. изд-во, 1987. - 112 с. - (Города нашего края).

Город древний, город славный. - Сургут: АИИК «Сев. дом», 1994. - 160 с.

Дорогами войны: Сб. воспоминаний и очерков о Великой Отеч. войне / Ред.-сост. Ф.Я.Показаньев. - Тюмень: СофтДизайн, 1995. - 271 с.: ил.

Флегонт Яковлевич Показаньев: Библиогр. указ. (1960-1996 гг.) / Сургут. центр. гор. б-ка; Сост.: Р.Д.Истомина, Э.Т.Рыжих. - Сургут, 1997. - 38 с. - (К 75-летию со дня рождения).

* * *

Ездаков Н. Летописец // К победе коммунизма. - 1974. - 29 окт.; Югра. - 1996. - №5. - С. 12-13.

Ездаков Н. Сургутская история: // К победе коммунизма. - 1975. - (ноябрь).

Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Показаньев Флегонт Яковлевич // Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Учёные и краеведы Югры: Библиогр. словарь / Ханты-Манс. окр. б-ка. - Тюмень, 1997. - С. 228-230. - Библиогр. - с. 229-230 (42 назв.).

Показаньев Флегонт Яковлевич // Сургут: наш родной город / Авт. текста И.П. Захаров. - Сургут, 1998. - С. 63-64.

Захаров И. Почётные граждане // Захаров И. Моя земля. - Сургут, 1999. - С. 70-76. О Показаньеве Ф.Я. - С. 73.

Показаньев Ф.Я.: Библиогр. публ. // Сургут: история и современность: Библиогр. указ. / Сургут. центр. гор. б-ка; Сост. Р.Д. Истомина. - Сургут, 1999. - С. 21.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П. Захаров. - Сургут, 2000. - С. 95.

Показаньев Флегонт Яковлевич // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.2 : К-П. - С. 387.

Отпечатано в типографии РИИЦ «Нефть Приобья»
Заказ 723-2002г. Тираж 500.

В 2002 году ИСПОЛНЯЕТСЯ:

- **90 лет** со дня рождения **Фёдорова Виктора Петровича** (1912-1965), главного геофизика Сургутской нефтеразведочной экспедиции, одного из первооткрывателей сургутской нефти, участника Великой Отечественной войны, лауреата Сталинской премии. Его именем названо крупнейшее месторождение и одна из улиц Сургута.

Ездаков Н. Имени главного геофизика // К победе коммунизма. - 1969. - 31 мая; 3 июня.

Бахилев В. Люди трудового подвига // Бахилев В. Дорога к нефти. - Свердловск, 1975. - С. 50-53.

Захаров И.П. В памяти сургутян // К победе коммунизма. - 1985. - 22 июня.

Зубарев А. По всему Среднему Приобью // Вести СТС. - 2000. - 10 июня.

Козлов В. Фёдоров (Штрихи к портрету) // Югра. - 2001. - №9. - С. 71-73.

- **65 лет** назад (1937) был построен и **сдан в эксплуатацию аэропорт** (деревянное здание и грунтовая полоса в районе школы №4).
- **40 лет** назад (1962) во вновь обустроенном аэропорту (микрорайон геологов) было **создано авиазвено**, командиром которого стал **Плясунов Борис Иванович**.

Январь

3

ЩЕПЁТКИНА (Панкина) МАРИЯ АНДРЕЕВНА
(85 лет со дня рождения)

Родилась в 1917г. в Сургуте. Наследница древней сургутской фамилии, всю свою жизнь посвятила родному краю. В 1939 году, после завершения учёбы в Тобольском педучилище, молодая учительница уехала на работу в самую отдалённую национальную школу - Тауровскую.

М.А.Щепёткину любили за то, что она всегда была готова помочь людям в трудную минуту, дать хороший совет. Поэтому население Сургута не раз избирало её депутатом рай-

онного, поселкового и городского советов. В шестидесятые годы она работала секретарём местного совета. При ней Сургут стал городом, а поселковый совет превратился в городской.

Высокое звание «Почётный гражданин города Сургута» присвоено на первой сессии горсовета 20 марта 1969 года. Она имела государственные награды, множество поощрений от партийных и советских органов, Министерства просвещения РСФСР.

Умерла 11 сентября 1990 года.

Захаров И. Щепёткина Мария Андреевна // Захаров И. Моя земля. - Сургут, 1999. - С. 72.

Бери с коммуниста пример /Фот. А. Сыроватского // К победе коммунизма. - 1969. - 25 марта.

Захаров И. Почётные граждане // Захаров И. Сургут - наш родной город. - Сургут, 1998. - С. 61; Югра. - 1996. - № 1. - С. 32-34.

Захаров И. Моя земля. - Сургут, 1999. - С. 72.

Захаров И.П. Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом. - Сургут, 2000. - С. 58.

**Февраль
18**

СУХАНОВ ПЁТР АНТОНОВИЧ (55 лет со дня рождения)

Поэт, член Союза писателей России. Родился в 1947 году в г.Елгава (Латвия). Стихи начал писать со школьных лет. Попал в Сургут по рабочему вызову. Работал мастером, но неожиданно берётся за баранку большегрузной машины...

Много печатается в периодике Тюменской области. В 1977 году Суханов был приглашён на областной семинар молодых литераторов (г.Тюмень). И сразу - дебют в столичных журналах «Смена» и «Молодая гвардия». Поэта записывают радиостанции «Юность», «Маяк», телевидение...

В 1979 году Пётр Суханов поступает в Литературный институт им. А.М.Горького. В это время в издательстве выходит сборник стихов «Время первых признаний» (1982). Через два года в Свердловске выходит второй - «Встреча» (1984), по которой автор и защищает диплом. В 1986 году в издательстве «Совре-

менник» издаётся третья книга «Миры и меры» (1986). В конце 1995 года вышла книга «Площадь света» (1995), за которую Пётр Суханов был удостоен 1-й премии им. Н.Чукмалдина по издательству «СофтДизайн» за 1996 год, а Тюменская писательская организация выдвинула «Площадь света» на соискание Всероссийской премии им. Петра Ершова. В 1997 году вышла следующая книга «Высшая мера». Его стихи печатались в еженедельнике «Литературная Россия»; журналах «Молодая гвардия», «Смена», «Студенческий меридиан», «Урал», «Югра», а также в коллективных сборниках и альманахах. Пётр Суханов обладает очень редким даром, который характеризует его как истинного художника - пробуждать вдохновение. В настоящее время живёт в Сургуте.

* * *

Пётр Суханов: Библиогр. указ. / Сургут. центр. гор. б-ка; Сост.: М.Медведева, В.Точилова, А.Дарутина. - Сургут, 1997. - 18 с. - (К 50-летию поэта).

Мешков Ю. «Думал, правда на свете одна...»: [Заметки о поэзии П.Суханова]// Тюм. правда. - 1998. - 30 окт. - С. 4.

Его же. «Вечны ли вещи истины?» // Югра: Дела и люди. - 1998. - №4. - С. 57-58.

Пётр Суханов // Писатели Югры: [Компл. цв. фот.] . - Ханты-Мансийск, 1998.

Суханов Пётр // Сургут: история и современность: Библиогр. указ. /Сургут. центр. гор. б-ка; Сост. Р.Д.Истомина. - Сургут, 1999. - С. 166-167. - Библиогр. (13 назв.).

Каргаполов Е. Время и пространство в жизни человека // Чит. Югра. - 2001. - Июнь (№ 4). - С. 5.

* * *

В мире животных: Басни для взрослых. - Екатеринбург: [Б.и.], 1998. - 49 с.: ил.

Про колобка и красавицу Бабу Ягу...: Сказка для взрослых. - Тюмень: Изд-во Ю.Мандрики, 1999. - 32 с.: ил.

Завороть: Стихи. - Сургут: РИИЦ «Нефть Приобья», 2001. - 195 с.

Март
5

ЕЛФИМОВ ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ
(55 лет со дня рождения)

Председатель правления историко-мемориального общества «Князь Меншиков». Родился в 1947 году в г.Кемь Карело-Финской АССР. В 1968г. окончил филологический факультет Тобольского гос. педагогического института им. Д.И.Менделеева, работал в Ханты-Мансийском горкоме и окружном комсомоле, с 1973 по 1982гг. - в органах внутренних дел автономного округа.

Изучением края занимается более пятнадцати лет. С 1991 года - председатель правления, организованного по его инициативе историко-мемориального общества «Князь Меншиков». Обществом созданы и переданы в дар Березову в год его 400-летия памятники-мемориалы А.Д.Меншикову и княжне М.А.Меншиковой.

В.И.Елфимов несколько лет занимается сбором документов о князе Меншикове и архивными исследованиями. В 1995-1996гг. по его инициативе переданы в дар Берёзовскому краеведческому музею и Сургутскому педагогическому институту более тысячи листов копий документов из фонда «Походная канцелярия А.Д.Меншикова» архива Института российской истории РАН и копии 16 писем князя, найденных в Псковском государственном музее-заповеднике. Читает лекции по истории края студентам историко-филологического факультета Сургутского пединститута.

В.И.Елфимов с июня 1993 года - Почётный гражданин п.Берёзово. Живёт в Сургуте.

(Белобородов В.К., Пуртова Т.В.

Учёные и краеведы Югры: Биобиблиогр. словарь / Ханты-Манс. окр. б-ка. - Тюмень, 1997. - С. 91-92.).

В 2001 году Елфимов В.И. передал в дар Сургутской центральной городской библиотеке копии 7 уникальных архивных документов о князе Меншикове А.Д., в т.ч. «Документы следствия по делу Светлейшего князя А.Д.Меншикова», (всего более трехсот листов) из личного архива.

Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Елфимов Владимир Иванович // Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Учёные и краеведы Югры. - Тюмень, 1997. - С. 91-92. - Библиогр. 7 назв.

Добрый словом о коллегах // Нашей истории строки: Кн. об истории создания сургут. милиции (арх. док., воспом., очерки) / Сост. И. Быкова. - Екатеринбург, 1999. - С. 161-162.

* * *

История Берёзова в лицах и событиях // Югра. - 1997. - № 9. - С. 7-9.

Александр Александрович Меншиков // Югра. - 1998. - № 9. - С. 34.

Мемориал А.Д.Меншикова в Берёзове // Петровское время в лицах: Кр. содерж. докл. науч. чтений памяти А.Д. Меншикова. - СПб, 1998. - С. 14-18.

«Прости нас, княгиня»: [О Д.М. Меншиковой, супруге А.Меншикова] // Югра. - 1998. - № 12. - С. 25.

Елфимов В.И. [Гр. ст.] // Нашей истории строки : Кн. об истории создания сургут. милиции / Сост. И. Быкова. - Екатеринбург, 1999. - С. 161-179.

Из. содерж.: Диалог с прошлым; Выстрелы в ночи; Крик черного аиста; Дело, которому служишь; Уметь заглянуть в душу; Ночь не наступит.

Воскресенский Собор в Берёзове: история храма // Югра. - 2001. - №3. - С. 66-67.

**Март
15**

СИДОРОВ АЛЕКСАНДР ЛЕОНИДОВИЧ **(50 лет со дня рождения)**

Родился в 1952 году в Ханты-Мансийске в семье рабочего. В 1953 году семья переехала в Сургут, где и живёт до сих пор. Александр Леонидович Сидоров - мэр Сургута, единственный из всех руководителей муниципального образования, который родился и вырос на Югорской земле.

Окончил Тюменский инженерно-строительный институт в 1974 году. Философию собственной жизни, цель её и смысл, своё призвание - созидать - Александр Леонидович определил очень рано. Собственными руками он строил город 15 лет.

Рабочая биография началась в строительном управлении №9 треста «Сургутгазстрой» Миннефтегазстроя. Отсюда ушёл в армию, по возвращении, уже через полгода стал начальником участка, через два года - главным инженером, а еще через три -

начальником того же строительного управления. С февраля 1987 года работал в должности главного инженера треста «Сургутгазстрой».

1989-й год круто изменил судьбу Александра Сидорова: он назначен заместителем председателя городского исполнительного комитета. В апреле 1990 года - председателем Сургутского горисполкома. В 1991 году по рекомендации городского Совета он стал Главой администрации города. В 1996 году избран мэром Сургута, в марте 2000 года избран на второй срок.

Главным для Сидорова-мэра всегда было и остаётся - строить достойную жизнь в родном городе. Настоящим хозяином, по мнению Александра Леонидовича, является тот, кто знает, что нужно делать в своём хозяйстве, и использует для достижения поставленных целей все имеющиеся у него средства. Высокий уровень требует напряжения, бдительности, но послабление, по мнению мэра, - это деградация и провал. Нестандартность мышления, высокий профессионализм, работоспособность, стремление к совершенствованию, умение выбирать оптимальные варианты для достижения результатов, житейская мудрость - вот отличительные черты характера А.Л.Сидорова. Они позволили ему создать чёткую систему управления, выработать конструктивный стиль взаимоотношений с руководителями предприятий города, с представительной властью различных уровней, администрациями округа и области.

Александр Леонидович избирался депутатом городского, окружного, областного советов народных депутатов, депутатом Думы Ханты-Мансийского автономного округа. Политическую карьеру, на взгляд Сидорова, можно делать по-разному. Можно выскочить наверх и считать себя политиком. А можно расти вместе со своим городом. Он выбрал второй путь. Инженер-строитель по образованию Александр Сидоров вот уже почти 30 лет строит свой город в прямом и переносном смысле, и строит успешно.

Сургут отличается от других городов севера многоплановостью хозяйства, его относительной стабильностью, обширной перспективой развития. Сегодня из северной провинции город превратился в крупный индустриальный и культурный центр Тюменского региона. Развивается нефтегазодобывающая промышленность, энергетика, геологоразведка, капитальное строительство, транспорт и связь, образование, наука и здравоохранение, торговля и общественное питание, пищевая

промышленность. Город Сургут является постоянным участником Всероссийского конкурса на звание «Самый благоустроенный город России» и занимает призовые места. В течение последних трёх лет по итогам аналогичного окружного конкурса Сургут является лидером. Можно с уверенностью сказать, и это объективно заметный результат, что положительные изменения так или иначе связаны с именем Александра Леонидовича Сидорова.

Как и в любом хозяйстве в городе есть проблемы. Но сургутяне не бегут из города: значит, верят в позитив. Они любят Сургут, гордятся тем, что живут и работают в Сургуте, а их дети - что родились здесь. Мэр убеждён, что Сургут - это место, где люди должны жить, а не существовать. Эта принципиальная идеология является основой работы городской исполнительной власти, базой, на которой строятся перспективные планы. Конечно же, речь не идет о городе-сказке, но до сих пор, несмотря ни на что, ему удаётся развивать город достаточно равномерно и гармонично. Стабильно и последовательно.

За вклад в становление и укрепление муниципального образования город окружного значения Сургут, за заслуги перед государством и многолетний добросовестный труд А.Л.Сидоров награждён медалью «За освоение недр и развитие нефтегазового комплекса Западной Сибири», знаком «Отличник Миннефтегазостроя», знаком «Почётный строитель России», Орденом Почёта. Он является лауреатом российского конкурса «Российский мэр-95», лауреатом четвёртого Всероссийского конкурса «Карьера-99».

Указом Президента РФ за большой личный вклад в социально-экономическое развитие города и многолетний добросовестный труд Сидоров А.Л. в 2002 году награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени.

Александр Леонидович награжден не только государственными наградами, он награждён доверием и уважением горожан, авторитетом руководителей предприятий, глав местного самоуправления городов и районов округа.

(Пресс-центр администрации г.Сургута).

*Рождённый под знаком Дракона // Нефть Приобья. - 1992. - 29 мая.
Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П.Захаров. - Сургут, 2000. - С. 96.*

Сидоров Александр Леонидович // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.3 : Р-Я. - С. 101.

О чём мы вспомним 20 лет спустя: [Беседа с главой адм. о перспективах города в сфере экономики, культуры, образования] // Учит. газ. - 1992. - Ноябрь. (№46/47). - С. 6.

Сидоров А.Л., Надточий Ю.С. Сургут - город исторический: Проспект. - М.: Изд-во «Галарт», 1996. - 12 с. - (Отпечат. в Италии).

Это мой город // Мед. вестник. - 1996. - Февр. (№3). - С. 3. - (Спец. вып., посвящ. г.Сургуту).

«Это уже не город временщиков, Сургутом живущие в нём гордятся»: [Беседа с мэром города] / Вел Н. Филимонов // Югра: Дела и люди. - 1997. - №2. - С. 16-18.

Александр Сидоров: Могущество России приросло за счёт нефти, газа, электроэнергии Сибири: [Рассказ мэра Сургута] / Записал В.Александров; Фот. Е.Миранского // VIP - Premier. - 2000. - (Нояб.-дек.) - С. 40-41.

Проза жизни нефтяного Клондайка: [Беседа кор. «ДЛ» с мэром Сургута о соц.-экон. развитии города] // Земля Югорская. - 2000. - С. 3-5. - (Прил. к журн. «Деловые люди»).

Мэр Сургута Александр Сидоров: Раньше мы смотрели на других, теперь завидуют нам: [Беседа с мэром Сургута о развитии и перспективах города] / Вела Е. Скворцова // Собеседник. - 2001. - 30 авг.-5 сент. (№ 34). - С. 11.

**Март
27**

САРЫЧЕВ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ **(50 лет со дня рождения)**

Родился в 1952 году в г.Сызрань Куйбышевской области. В 1978г. окончил Куйбышевский политехнический институт. В 1972-1979 - слесарь-ремонтник, оператор по добыче нефти и газа, инженер-технолог, мастер подземного ремонта скважин НГДУ «Первомайскнефть» (Куйбышевская обл.). 1979-1981 - мастер капремонта скважин НГДУ «Повхнефть» (г.Нижневартовск). 1981-1984 - старший инженер, зам. начальника, началь-

ник производственного отдела НГДУ «Повхнефть» (г.Когалым).
1984-1989 - на партийной работе в Сургутском ГК КПСС.
1989-1994 - зам. председателя райисполкома, первый зам. главы администрации Сургутского района; 1994-1996 - глава администрации. С 1996 - глава местного самоуправления муниципального образования Сургутский район.
Награждён медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степени, медалью «За освоение недр и развитие нефтегазового комплекса Западной Сибири».

* * *

Григорьева М. Представлен к награде: [Указом Президента РФ глава самоупр. Сургут. р-на А.Сарычев награждён медалью ордена «За заслуги перед Отечеством»] // Новый город. - 1998. - 28 окт.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П.Захаров. - Сургут, 2000. - С. 96.

Сарычев Александр Викторович // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.3 : Р-Я. - С. 71.

* * *

На рубеже веков. На сгине времен: [История Сургут. р-на] // Югра. - 1999. - № 1. - С. 12-13.; Тюм. правда. - 1998. - 25 авг.; Нефть Приобья. - 1998. - Июль (№ 32); авг. (№ 33). - (К 75-летию р-на).

На ком и на чём стоит Россия?: [Беседа с главой адм. Сургут. р-на об экон. развитии р-на] / Вел В.Калмыков // Мир Севера. - 2000. - № 2. - С. 22-24; Лит. Россия. - 1999. - 24 дек. (№ 50). - С. 8-9. - (Спец. вып., посвящ. г. Сургуту).

Защита интересов округа - приоритетная задача: [Беседа с канд. в деп. обл. Думы А.Сарычевым] / Вела Л.Добрынина // Вестник. - 2001. - Дек. (№ 49). - С. 4.

Апрель
26

ЕЗДАКОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ (80 лет со дня рождения)

Журналист. Родился в 1922 году в Москве. В 1941 году, после окончания десятого класса, призван в армию. Участник Великой Отечественной войны. После демобилизации работал на московских заводах им. Лихачева, «Динамо», в редакции мно-

готиражной газеты «Газовая магистраль». Учился в Литературном институте им. Горького. В 1954г. переехал в Сибирь, работал в Увате и Сургуте в редакциях газет, на радио.

Занимался литературным краеведением, создал серию очерков о сургутянах. Вёл архивные исследования по истории края. Особенно много работал над темой восстания 1921 года, вёл обширную переписку с участниками событий, собрал богатый материал, который находится ныне в фондах Сургутского краеведческого музея. Умер 28 октября 1982 года.

(Белобородов В.К., Пуртова Т.В.

Учёные и краеведы Югры: Биобиблиогр. словарь / Ханты-Манс. окр. б-ка. - Тюмень, 1997. - С. 90-91.)

Белобородов В. Журналист-краевед Н.И. Ездаков // Югра. - 1991. - №1. - С. 37-43.

Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Ездаков Николай Иванович // Белобородов В.К., Пуртова Т.В. Учёные и краеведы Югры: Биобиблиогр. словарь. - Тюмень, 1997. - С. 90-91. Библиогр.: с. 91 (10 назв.)

Захаров И.П. Запомним эти имена // Захаров И.П. Сургут: Всё нам дорого в этом городе. - Сургут, 2000. - С. 92.

Вторая боевая биография: [О старшине милиции Ф.С.Трифонове] // К победе коммунизма. - 1968. - 22 июня. - (Рассказы о сургутянах).

Первой руки мастер: [О парикмахере Н.А.Тетючком] // К победе коммунизма. - 1968. - 22 авг.

Полновесный дар: [О мастере бур. бригады Г.П.Ерёмине] // Тюм. правда. - 1969. - 7 июля.

Трудовая доблесть: [Об учителе Сургут. ср. шк. Н.П.Маковецкой] // К победе коммунизма. - 1969. - 4 окт.

Первая маёвка: [О первой сургут. маёвке 1909г.] // К победе коммунизма. - 1970. - 1 мая.

Рассказывают письма: [Об А.С.Знаменском] // Тюм. правда. - 1969. - 26 сент; Югра. - 1998. - №2. - С. 14-15.

Встреча с юностью: [О первооткрывателе сургутской нефти Р.Ф.Гуголе] // К победе коммунизма. - 1973. - 14 июля.

Летописец: [О Ф.Я.Показаньеве] // К победе коммунизма. - 1974. - 29 окт.; Югра. - 1996. - № 5. - С. 12-13.

Русская свадьба в Берлине: [О супругах Мясниковых] // Тюм. комсомолец. - 1974. - 18 дек.

Улица имени вождя: [Об ул. Ленина в Сургуте] // Ленин. правда. - 1974. - 20 апр.

Свидание с юностью: [Очерк об истории сургут. нефти] // Ленин. правда. - 1974. - 18 окт.

Сургутская история: [О Показаньеве Ф.Я.] // К победе коммунизма. - 1975. - (ноябрь).

Май
25

СМЕТАНИН СЕРГЕЙ ЕГОРОВИЧ
(50 лет со дня рождения)

Поэт, член Союза писателей России. Родился в 1952 году в Башкирии, где провёл своё детство. Учился музыке (играл на баяне). Чтобы продолжить музыкальное образование, переехал в г.Омск. Там он закончил среднюю и музыкальную школы. Окончил факультет иностранных языков Башкирского государственного университета (1976). Тогда же опубликовал своё первое стихотворение в газете «Ленинец». Его стихи печатались в журнале «Крокодил», «Сибирские огни», «Уральский следопыт», «Югра»; коллективных сборниках и альманахах «Сургут поэтический» (1995), «Этюды северной природы» (1995), «Праздник первого снега» (1996), «Эринтур» и др. С 1976 года живёт и работает в Сургуте, где опубликовал свою первую книгу стихов «Созвездие фар» (1992). В 1994 году была издана книга «Царство речных хрусталей». Поэзия Сергея Сметанина находит признательность и детей, и взрослых, ибо эта поэзия открывает глаза на трепетность и ранимость мира, в котором мы живём, и который мы сообща обязаны свято беречь.

Сметанин Сергей: Библиогр. публ. // Спектр: Дайджест творчества поэтов г.Сургута / Центр. гор. б-ка; Сост. Г.Ю.Андреева. - Сургут, 1995. - С. 20-21.

Сергей Сметанин // Писатели Югры: [Компл. цв. фот.] . - Ханты-Мансийск, 1998.

Сметанин Сергей: Библиогр. публ. // Сургут: история и современность: Библиогр. указ. /Сургут. центр. гор. б-ка; Сост. Р.Д.Истомина. - Сургут, 1999. - С. 164-165. - Библиогр. (6 назв.).

Созвездья фар: Стихи. - Сургут: АИИК «Сев. дом»; Омск: Кн. изд-во, 1993. - 64 с.

Царство речных хрусталей: Стихи / Предисл. А.Тарханова. - Исетск, 1994. - 66 с.

Июнь
1

НЕЧУШКИН АНАТОЛИЙ ФЁДОРОВИЧ
(70 лет со дня рождения)

Родился в 1932 году в Тамбовской области. В 1955 году окончил Куйбышевский инженерно-строительный институт по специальности «Гидротехническое строительство гидроэлектростанции». Параллельно изучал инженерно-строительные дисциплины, позднее - тепловые электростанции. Учёбу совмещал с работой на авиационном заводе и учителем в школе. С 1955 по 1968гг. в «Уралтеплоэлектропроекте» (г.Свердловск) работал в должностях от рядового до главного инженера проекта. Проектировал Тюменскую ТЭЦ, Верхне-Тагильскую ГРЭС, Рефтинскую ГРЭС, Серовскую ГРЭС, ТЭЦ Нижне-Тагильского и Магнитогорского металлургических комбинатов, теплофикацию г.Свердловска и г.Тюмени, др. объекты.

В 1964 году Министерством энергетики и электрификации СССР была поставлена задача - определить место, мощность и запроектировать Новую ГРЭС в нефтеносном районе Западной Сибири для обеспечения энергией развивающихся нефтегазопромыслов и населённых пунктов. Руководить исполнением этой сложной задачи было поручено 32-летнему Нечушкину А.Ф. Он обосновал размещение этой ГРЭС в будущем г.Сургуте.

По предложению Нечушкина А.Ф. правительство СССР присвоило этой ГРЭС название «Сургутская». После выполнения основополагающего проекта Сургутской ГРЭС Нечушкин А.Ф. с женой Ниной Николаевной и пятилетней дочкой Таней в 1968 году переехал в г.Сургут для организации строительства ГРЭС вначале главным инженером дирекции, а с 1971 по 2001гг. -

заместителем директора ГРЭС по капитальному строительству. При активном участии Нечушкина А.Ф. на Сургутских ГРЭС-1 и ГРЭС-2 внедрены новейшие технологии и обеспечены досрочные вводы энергетических мощностей, построены жилые микрорайоны в центре г.Сургута, школы, детсады, магазины, больница.

Отмечен правительственными и ведомственными наградами. Заслуженный энергетик Российской Федерации. Большой энергетике страны Нечушкин А.Ф. отдал 46 лет, 37 из них - только Сургутским ГРЭС-1 и ГРЭС-2. Нечушкин А.Ф. имеет рацпредложения, изобретения и печатные труды, которыми пользуются энергетики всей страны, благодаря чему сэкономлены десятки миллионов долларов. Живёт в Сургуте.

(Из автобиографии).

Степанов Ю. Поэма о ГРЭС // Тюменский самородок. - М., 1974. - С. 303-304.

Почётные награды: Указом Президента РФ присвоено звание «Заслуженный энергетик РФ» Анатолию Федоровичу Нечушкину // Сургут. трибуна. - 1998. - 15 сент.

Сероокая Т. Три десятилетия на станции // Контакт. - 1998. - 8 сент.

Захаров И.П. Запомним эти имена // Сургут: Всё нам дорого в этом городе: Фотоальбом / Сост. и авт. текста И.П.Захаров. - Сургут, 2000. - С. 95.

Сероокая Т. Счастье моё (О супругах А.Ф. и Н.Н. Нечушкиных) // Контакт. - 2001. - 27 февр.

Строительные конструкции // Справочник проектировщика: Проектирование тепл. сетей / Под ред. А.А.Николаева; Авт.-сост.: И.П.Александров, И.В.Беляйкина, А.Ф.Нечушкин и др. - М., 1965. - С. 271-298.

Энергетическая жемчужина Севера // Тюм. правда. - 1969. - 26 марта.

Антей на Оби // К победе коммунизма. - 1970. - 18 июля.

Подвиг на речке Черной: Строительство Сургутской ГРЭС. Цифры и факты // К победе коммунизма. - 1972. - 6 янв.

Город. Станция. Будущее: Хроника ударных строек // К победе коммунизма. - 1974. - 19 нояб.

Как были спасены наши головы: истории перебирая даты // Контакт. - 1994. - 3 нояб.

Первый десант: истории перебирая даты // Контакт. - 1994. - 24 нояб.

Будет ГРЭС: Фотолетопись тех памятных дней // Контакт. - 1994. - 6 окт.

История создания Сургутских ГРЭС // Тюменская энергосистема: Героические будни созидания: Сб. ст. / Сост. И.Г.Каштанов. - М., 1998. - С. 139-151.

**Август
13**

**ЧЕРНЯК ЯКОВ СЕМЁНОВИЧ
(55 лет со дня рождения)**

Родился в г.Харькове в 1947 году. Окончил Харьковский политехнический институт (1971), Московский институт культуры (1984), Российскую академию государственной службы при Президенте Российской Федерации. В округе - с 1979г. : зам. директора ДК «Строитель» (1979-1985), директор Дворца культуры «Нефтяник» (1985-1989). С 1989 года - зав. отделом культуры. С 1995 года - председатель комитета по культуре, зам. главы администрации по соц. вопросам, а в 1997 году назначен заместителем мэра Сургута, директором департамента культуры, молодежной политики и спорта.

Автор городских программ «Культура», режиссер ряда праздничных мероприятий.

Заслуженный работник культуры Российской Федерации (1991), кандидат философских наук (1999). Указом Президента РФ за заслуги перед государством, большой вклад в укрепление дружбы и сотрудничества между народами, многолетнюю плодотворную деятельность в сфере культуры и искусства Я.С.Черняк награжден орденом Дружбы (1998).

Дворникова Т. Лучший меценат, культурный руководитель и импресарио - сургутяне // Новый город. - 1998. - 21 янв. - С. 4.

Приказ министра культуры: [О вручении знака Отличия за вклад в развитие отеч. культуры и искусства Я.Черняку, дир. департамента культуры, молодёж. политики и спорта] // Новый город. - 1998. - 4 июня.

Президент наградил транспортников. И не только их: [Указом Ельцина Б.Н. Черняк Я.С. награждён орденом Дружбы] // Сургут. трибуна. - 1998. - 1 авг.

Черняк Яков Семёнович // Югория: Энцикл. ХМАО: [В 3 т.]. - Ханты-Мансийск, 2000. - Т.3 : Р-Я. - С. 311.

Историческая память и преемственность культуры // Сургут, Сибирь, Россия: Докл. междунар. науч.-практ. конф., Сургут, 22-25 марта 1994. - Екатеринбург, 1995. - С. 13-19.

Сургут: история и культура // Тобольская резная кость: Из собр. Сургут.краевед. музея и част. коллекций. - М., 1996. - [С.3-4].

Политика в отношении религиозных организаций и национальная политика, проводимая адм. г.Сургута (Опыт 1997/98 гг.) // Социокультурная динамика ХМАО сегодня и в перспективе XXI века: Сб. тез. к Всерос. науч.-практ. конф. - Сургут, 1998. - Ч.11. - С. 54-57.

Аура высокой духовности // Мед. вестник. - 1996. - Февр. (№3). - С. 13. - (Спец. вып., посвящ. г.Сургуту).

Религиозная ситуация и межконфессиональные отношения в г.Сургуте // Религия, церковь в России и за рубежом. - М., 1996. - Информ. бюл. № 7. - С. 19-27.

Этносы и конфессии в социокультурном пространстве северного города: [Моногр.] - М.: Изд-во ООО «Агент», 1999. - 142 с.

Яков Черняк: «60 параллель» - проект многолетний, рассчитанный на развитие: [Беседа с Я.Черняком о междунар. форуме городов 60-й параллели] / Вела Т.Дворникова // Новый город. - 2001. - 26 мая. - С. 4-5.

Рельефы будущего: [Беседа с зам. мэра Сургута Я.Черняком о соц., культ. развитии города] / Беседу вёл В.Иванов // Лит. Россия. - 2001. - 9 нояб. - С. 3.

ДЛЯ ЗАМЕТОК



